

TERRA SORIANA

Periódico Independiente

EL ÚNICO DIARIO.—EL DE MÁS CIRCULACIÓN DE LA PROVINCIA.

Año IV.—Soria 24 de Mayo de 1909.—Núm. 370

Preios de suscripciones

AL AÑO..... Ptas. 7,00

AL SEMESTRE..... » 4,00

AL TRIMESTRE..... » 2,25

En el Capital 75 céntimos al mes.

En el Extranjero doble precio.

ANUNCIOS y COMUNICADOS a precios muy económicos no obstante la gran circulación de TIERRA SORIANA.

Gerente: José Sáenz

A quien se dirigirá la correspondencia
Redacción y Administración: COLLADO, 9.

HACIENDO PATRIA

Llevamos una hora de viaje y en el departamento, quedamos tres viajeros, una Hermana de la caridad, una señorita, confiada a su compañía y yo.

Desde mi rincón, sumido, en la preocupación de mis pesares, con la más absoluta indiferencia para los demás, he percibido, que la joven es una profesora de instrucción, que tras de ruda oposición acaba de ganar una plaza, es la escuela normal de una capital de provincia.

La cortesía me pone en precisión de prestarles un pequeño servicio, que como siempre, es principio de una conversación.

Hablamos, de enseñanza, de educación. Ecuanime, ponderada, la profesora, es un intelecto, robusto, hecho para el Magisterio.

Tiene ideas propias, instrucción vastísima, y un método mixto de enseñar, que reúne lo mejor del sistema clásico, y de los modernos, inglés, y alemán, y que en varios años de experiencias ha dado los mejores resultados.

Explana algunas de sus ideas. Sobre la base de los institucionistas, que se despojan de su carácter de maestro, para tomar el de colaboradores y amigos del educando, pesando sobre mí la influencia, de cerebros, como los de Giner, Sardá y Cosío, ha de comprender usted que soy decidida partidaria de todos los modernos sistemas pedagógicos. Proscribo en absoluto para los menores de nueve años, el texto, y procurando que cuanto antes aprendan a leer y escribir, en condiciones y con medios adecuados de expresión, inicio primero, cultivo después, y por último desarrolló en mis alumnas, la tendencia a exteriorizar la impresión de lo sensible, con la descripción exclusivamente subjetiva que me haga el alumno. Me conformo al principio con muy poco y esto anima a los niños que en breve, hacen resúmenes verdaderamente admirables por lo gráfico y acertado de sus juicios.

Un poco mayores, aquella afición despertada y estimulada, la encamino a conseguir que jueces de sí mismos, consignen en su diario la crítica de sus actos.

Así he logrado extirpar en mis pequeños el vicio de la mentira y la verdad es respetada por toda su vida. Desde el primer día abandono misitral y entre los niños, procuro convertirme en uno de ellos tomando parte en sus conversaciones y en sus juegos y haciendo que me tuteen.

Me dicen primero: oye tú, profesora y acaban por llamarme por mi nombre: Luisa.

Le citaré a usted un caso: Tengo una discípula de catorce años que hoy me considera como su mejor amiga, y ya ve usted la diferencia de edades. Es verdad que desde los seis está en mis manos y es por completo obra mía su instrucción y educación.

La historia la enseño como desenvolvimiento de la civilización, la literatura para estimular el culto de lo bello, la Religión como aplicación de la moral, etc.

Me admira realmente lo completo y armónico de sus conocimientos en todos los órdenes del saber. Ellas continúan su viaje y yo desdiciendo en una estación de empalme, reflexionando lo que puede hacerse para la Patria con muchos profesores como esta.

Si en las normales todos los años se gradúan en España cincuenta maestros como ésta y otros tantos maestros, en veinticinco años seremos otro pueblo, no de ignorantes, irrespetuosos, irreflexivos, sino de cultos, de se-

renos, de pensadores, y así haremos poderosa Patria.

Formado un buen niño, el hombre será inmejorable.

Pero ironías del acaso.

Llego a Soria, leo un periódico local y con el mayor asombro veo, cosas estupendas, de las condiciones en que la enseñanza se da y se recibe y no puedo menos de pensar.

Los mayores esfuerzos, las mejores intenciones, los más acuciosos deseos, que puedan tener los que enseñan, de enseñar, bien han de debilitarse, desaparecer, sustituirse por la indiferencia y la rutina cuando tropiezan con la carencia de medios adecuados para que su misión sea fructífera.

El colega señala deficiencias enormes, que hay que reeditar prontamente, para que aunados los esfuerzos de los que enseñan y de los que aprenden podamos borrar el estigma de nuestra bárbara indiferencia y supina ignorancia.

Hemos de insistir en este problema de vitalidad nacional y local y puesto que es en Soria donde estamos, hagamos que en Soria se haga patria haciendo instrucción y educación.

Toda la Prensa es una para esto y poco valdríamos si no moviéramos las voluntades hasta conseguirlo.

VALENTÍN G. UGALDE.

Del Valle

Seda, Higiene y Academia.

El habil práctico D. Pedro Gómez, director de la estación sericícola de Valdeavellano; cuyo número de orden es el 9, ha comenzado la faena de este año; colocó la simiente del gusano en la incubadora el día 10 del actual, y el día 19 adquirieron vida aquellos óvulos fecundos, brotando una numerosa colonia de bichacos con ganas de vivir, pues se agarraban con hambre a las tiernas hojitas de morera blanca; hoy día 22, siguen sin novedad todos los individuos, esperando llegar al gallinero, digo al arbolito donde formen su capullo.

Salud, señor Director, y que esos minutos fabricantes paguen bien los cuidados que V. les presta.

—El día 20, recibió dicho señor, un mapa editado por D. Emiliano López Peñafiel, ilustradísimo director de la Estación sedera de Murcia, mapa que dividida España en provincias, indica por signos especiales muy claramente comprensibles el número de moreras blancas plantadas en seis años, apareciendo Soria con 24.000 plantas en dos años.

A cuidarlas señores poseedores de ellas, que un día serán agradecidas pagando bien los trabajos ligeros que exigen.

—D. Desiderio Moreno, joven cabo de la benemérita Guardia civil y jefe del cuartel en Valdeavellano, procuró poner la casa habitación de los guardias en las mejores condiciones posibles. Unas escupideras con arena y cal, y en las paredes un letrero: «Se prohíbe escupir en el suelo», aconsejando además que, alrededor del cuartel, no se viertan aguas que perjudiquen a la salud.

Bien por el inteligente jefe que revela la conocer los beneficios de la higiene y la necesidad de cumplir sus preceptos.

Que se contagien sus ideas y sus prácticas y a la envidia, se coloquen escupideras en la Iglesia, escuelas, salón de sesiones públicas, casinos y tabernas.

A ello señores. En Sotillo, ejerce la noble ciencia de curar un compañero, altruista por ella

y por la propagación de la civilizada instrucción en varios conocimientos humanos.

Las horas de la tarde que le dejan libre las visitas de sus enfermos, las dedica a enseñar francés y dibujo a sus hijos y varios jóvenes del pueblo: enseñanza que ha de reportar beneficios grandes a la localidad instruyendo a estos jóvenes en el francés lengua indiscutible hoy como esencial a las industrias y el comercio.

El ilustrando doble licenciado en medicina y ciencias don Joaquín Freicines, quiere extender su instrucción a los pueblos limítrofes, admitiendo alumnos en su academia por una módica retribución mensual al alcance de modestas fortunas, y de los niños que emigran al comercio en España y Américas.

Cree el que suscribe que en el verano acudirán los hijos de ambos sexos de los ricos emigrantes, hallando así en el valle, salud, recreo e instrucción utilísima.

Felicito a usted señor Freicines y deseo logre honra y provecho.

LUCAS ABAD.

Valdeavellano de Tera.

Desde Madrid

(Carta de nuestro redactor especial).

Madrid 23 de Mayo.

Nadie tiene la culpa de que los hechos vengan a justificar determinadas y humorísticas frases del señor Maura, cuando las minorías amenazaban con tremendas campañas de oposición.

—¡Fogata de virutas!

—¡Espuma de cerveza!

Decía el señor Maura cuando los periodistas le preguntaban su opinión acerca de las arrogancias de las minorías.

Y así va sucediendo; del Congreso han salido ya, sin necesidad de sesiones permanentes, el proyecto de Administración local al principio, y ahora el de Comunicaciones marítimas, y saldría todo lo que el señor Maura se propusiera, porque está visto que las minorías no tienen miedo más que a la prolongación de las sesiones.

Por amor propio vienen en el Senado sosteniendo una campaña, muy parecida a la obstrucción, algunos liberales y demócratas al proyecto de Administración local, todo para lograr que las vacaciones empiecen a primeros de Junio, y lo conseguirán porque el señor Maura no tendrá inconveniente en dar esas vacaciones, seguro de que en las primeras sesiones del próximo otoño tendrá aprobada y promulgada la ley de reforma del régimen local, y ya con las Cortes abiertas, seguirá el gobierno actual completando todo su programa político y económico hasta entrar en 1910.

Se ha dicho que ante la posibilidad de que para Noviembre próximo no estuviese promulgada la ley de Administración local, el gobierno presentaría a las Costes un proyecto pidiendo el aplazamiento de las elecciones provinciales; pero el caso es condicional y según informes que tengo por autorizados, el gobierno cree que al reanudarse las sesiones, el Senado no tardará más de ocho días en acabar con la aprobación de la citada ley, y en ese caso no hay necesidad de acordar aplazamientos.

M.

Berlanga de Duero

Inauguración del Convento.—Casa Noviciado de PP. Agustinos.

Con gran solemnidad y regocijo se han celebrado las fiestas, que según el programa anunciaron los PP. Agustinos Recoletos de la provincia Hispano-Americana de la provincia

del Pilar, para celebrar la inauguración de su Convento Casa Noviciado, que han fundado en esta villa.

Las fechas 19 y 20 del corriente, serán de grata memoria, tanto para los PP. Agustinos, como para las personas que nos han honrado con su asistencia, y para los hijos de Berlanga, cuyo Ayuntamiento y Autoridades eclesiásticas en su nombre han procurado hacer cuanto han podido para facilitarles comodidades y hacer grata su estancia y todos de acuerdo han procurado dar esplendor a las fiestas.

De acuerdo las Autoridades y a fin de recibir y tributar los honores que corresponden a la alta dignidad y gerarquía de los Excmos. é Ilustrísimos señores Obispos, prepararon el servicio y a las siete bajaron comisiones a la estación a recibirlos: a las ocho y treinta de la noche el repique de campanas anunciaba que tan regios huéspedes se aproximaban; poco después los coches pasaron y el pueblo dio vivas al Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis D. Fray Toribio Minguella, que, después de saludar y dar la bendición partió a pernoctar al Convento de Paredes Albas, acompañado por las mismas Comisiones; en iguales circunstancias, a la mañana siguiente, se hizo lo propio con el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo, dimisionario de Jaro, Filipinas.

Desde las dos de la tarde, el día 19, la carretera y camino que conducen a la Iglesia de Nuestra Señora de Paredes Albas, presentaban animado aspecto, grupos de personas desfilaron, demostrando en su rostro satisfacción y alegría, y ansiosas caminaban para ganar tiempo y lograr un sitio en el templo para presenciar las solemnes vísperas que con exposición de S. D. M. habían de cantarse con toda solemnidad. A las 5 de la tarde por la Comunidad y Capilla del Convento, con asistencia de los Ilmos. Sres. Obispo de Sigüenza y Dimisionario de Jaro. También asistieron las Autoridades y como notaron que gran número de fieles no pudieron entrar, de acuerdo con los Religiosos, acordaron que la misa del día 20 se celebrara en la excolegiata de esta villa.

Por la noche, celebraron la velada Literaria Musical, que estuvo muy animada y fué del agrado de la numerosa concurrencia, la que premió con nutridos y estruendosos aplausos el trabajo de los alumnos.

Llegó el día 20 y desde que la campana con su lengua argentífera y sonora claridad anunció la hora del Angelus, el silencio de la noche fué sustituido por el ruido y algazara de los madrugadores.

Y ya desde esta hora se notaba que los vecinos de los pueblos comarcanos dejaron sus lugares y satisfechos y llenos de entusiasmo andaban por las calles de la villa luciendo sus trajes domingueros y esperando impacientes la hora de la ceremonia.

Dieron las ocho y la inmensa mayoría de los Baleránicos dejaron la horizontal y después de aseados se dirigieron al atrio que rodea la suntuosa excolegiata: momentos antes de las nueve hicieron su entrada los Ilmos señores Obispos y selecto acompañamiento que lo constituían los PP. Agustinos, clero parroquial y Ayuntamiento, rodeados por todas las clases sociales.

Al dar las nueve, las campanas con dulce tañido y armonioso eco anunciaban la hora de empezar el santo sacrificio de la misa. Momentos después repercutían en las bóvedas del templo las notas del armonium y empezó la misa de pontifical oficiando el Excmo. señor Dr. Fray Toribio Minguella, Obispo de Sigüenza.

Fueron padrinos de honor el R. P. provincial Fray Fernando Mayandía, P. Fray Andrés Larinaga y P. Fray Martín Hernández; y de Altar, los definidores provinciales P. Fray Manuel Clemente y Francisco Ornoate.

A la derecha del altar estaban el Excmo. é Ilmo. Sr. Fray Andrés Herrero, Obispo dimisionario de Jaro y el R. P. Vicario General Fray Enrique Pérez. En la capilla mayor (Presbiterio) se encontraban los diputados provinciales D. Benito Sanz y D. Isaac Ledesma, el Sr. Juez de Instrucción, D. Francisco Flores, Ayuntamiento y Jefe de la Guardia civil, en bancos de honor.

Dentro del coro vimos a D. Santiago Gómez Santa Cruz, Abad de Soria, D. Juan Plaza, Maestrescuela de la Catedral de Calahorra; el Prior de los Carmelitas y otro padre de la misma orden, cuya Comunidad reside en Osma y otro padre Agustino cuyo nombre siento no recordar.

Del panegírico estaba encargado el R. P. definidor General Fray Pedro Corro del Rosario. Con voz clara y llena, demostró conocer y dominar la oratoria sagrada, seguro y reposado, en su brillante y sentido ejercicio nos dió a conocer, eligiendo materia muy apropiada, que gracias a la participación activa y eficaz deseo de cooperar y alcanzar favores para la Comunidad de Agustinos recoletos, logró ensal-

zarla y darle fuerza el Excmo Sr. Obispo de esta Diócesis.

Después de impetrar el auxilio de la Santísima Virgen, con lenguaje castizo y frases elegantes, los demostro quienes eran, donde han estado, porqué fueron, como han venido, y porqué han venido; nos habló de las heroicas misiones de Jaro (Filipinas), siendo la última autoridad española que abandonó el Archipiélago.

También nos habló de su fundador, de San Nicolás y de Santa Rita de Cassia, la que significó la fé en la católica Irlanda.

El P. Corro del Rosario es uno de los oradores que más han gustado en Berlanga y cordialmente le remitimos nuestra enhorabuena.

La capilla, formada por la Comunidad, dió realce y esplendor a la fiesta; sus notas armoniosas repercutían en las esbeltas y capaciñadas naves de la suntuosa excolegiata.

Terminada la ceremonia, y una vez que ocuparon los asientos en sus respectivos coches, regresaron al Convento los Excmos. Prelados acompañados de las autoridades é invitados, sirviéndoseles una suculenta y opípara comida.

Por la tarde el Rvdo. Padre Vicario General impuso el hábito á cuatro novicios, y después, en sentida y conmovedora plática les amonestó y aconsejó.

La insuficiencia de la iglesia para contener al público hizo que no se guardara la devoción y silencio propios del lugar.

Por la noche, iluminación y segunda velada, que resultó agradable.

Dos buenos días y un grato recuerdo de las fiestas y veladas.

Soy de usted afectísimo corresponsal.

KADOBIL.

Berlanga de Duero, 22 de Mayo 1909.

TEATRO

Con la hermosísima comedia en tres actos *Lo Cursi*, del Sr. Benavente, se celebró el sábado último la octava función de abono por la compañía del Sr. Montijano.

Gran concurrencia llenaba casi por completo las localidades de nuestro teatro.

Las Sras. Ortega, Abrines y Montijano, y las Sras. Ríos y García, estuvieron acertadísimas.

Los Sres. Montijano, (hijo), Capilla y Vallarino, á la altura de siempre y muy afortunados los Sres. Pedrosa, Lozano y Martínez.

La obra fué del agrado del público, y la labor de los artistas, premiada con aplausos.

Francfort juguete cómico en un acto de don Vital Aza y *El amor que pasa*, comedia en dos actos de los hermanos Quintero, fueron las obras elegidas para la función de anoche. A la primera dieron una acertada interpretación cuantos en ella tomaron parte.

Es *El amor que pasa*, á nuestro juicio, una de las mejores producciones de los Quintero.

Las Sras. Ortega, Abrines y Montijano, estuvieron á gran altura en sus respectivos papeles, así como las Sras. Ríos, García y Sanz.

Los Sres. Montijano (hijo) y Capilla, nos demostraron una vez más sus buenas condiciones de actores.

El señor Lozano hizo un Tonto Medina muy superior; es un joven estudioso y que le espera un brillante porvenir en el teatro.

Bien el Sr. Martínez,

ZESAN.

El mundo al día

Noticias del Extranjero

(De nuestro servicio particular)

Dicen de Praga que en la región de Bohemia se han declarado en huelga once mil mineros.

En Londres se ha inaugurado una Exposición internacional, en el sitio mismo donde estuvo instalada el año pasado la Exposición franco-británica, asistiendo al acto una numerosa multitud.

Siguen los periódicos ingleses haciendo conjeturas acerca del globo fantasma que se vé por las noches en las provincias británicas, aunque por ahora no hay quien satisfactoriamente explique la cosa, pues los hallazgos de bombas explosivas y otros objetos análogos apenas es ya creído por nadie, como que son ya muchos los que comienzan á dudar de la existencia real del aludido globo; sin embargo, algunos empleados de los «docks» de Cardiff afirman de nuevo que han visto el misterioso globo.

El Rey Leopoldo de Bélgica se ha lamentado nuevamente de la hostilidad que algunos diputados demuestran á sus proyectos para embellecer á la ciudad de Bruselas, la cual quisiera él ver convertida en la más hermosa de Europa. En la suntuosa fiesta que ha dado el Rey en su palacio de Locheu, ha dicho que por la oposición de unos diputados, muy pocos, ha visto el derrumbamiento de todos sus planes, y que si ha vendido sus tesoros

artísticos ha sido porque no hay en Bruselas ningún sitio adecuado para guardarlos; todo el país ha visto con dolor la venta de las valiosas colecciones reales.

Las autoridades de Roma han terminado la clasificación de los documentos que pertenecieron á Garibaldi. Los herederos de este caudillo se proponen publicar los datos referentes al periodo revolucionario comprendido entre 1846 y 1849, notas originales y memorias oficiales de los actos realizados por el gobierno revolucionario y el de las Dos Sicilias durante la dictadura de Garibaldi.

Comunican de Pau que Tissandier ha realizado con el aeroplano Wright un vuelo que ha durado una hora y diez minutos, recorriendo una extensión de 57 kilómetros.

Según noticias de Mogador, que alcanzan al día 19, circula el rumor de que los dos alemanes que partieron para la región del Sues y fueron detenidos, se encuentran en la morada de Benihaha. El consulado de su país practica informaciones por medio de los indígenas.

Blasco Ibañez ha embarcado en Lisboa con rumbo á la Argentina, después de haber pronunciado algunos discursos; han acudido á despedirle algunos demócratas y muchos estudiantes.

Informes de San Petersburgo dicen que en un pueblo del distrito de Sysoevo se ha terminado la vista de un proceso instruido contra cuarenta campesinos acusados de haber dado muerte á un niño de dos años, á quien creían el anticristo, atribuyéndole todos sus males y la pérdida de sus cosechas. El tribunal los ha absuelto á todos, menos al que figuró como instigador de la horrible tragedia.

Los inscritos marítimos de Dunkerque, en una reunión votaron la huelga general, acordándose, además, practicar algunas diligencias para conseguir que se declaren en huelga los obreros de los depósitos comerciales.

En Tolón será recibido el Mokri en la prefectura marítima. La embajada marroquí será recibida en el desembarcadero por una delegación del Gobierno francés.

CIENCIAS Y ARTES.

Por archivos, revistas y periódicos

Curiosidades reproducidas y seleccionadas.

Marruecos agrícola

Interesados tan de cerca como nos hallamos en cuanto afecta al vasto imperio del Mogreb, creemos oportuno hacer una descripción de su importancia productora, la que sin duda está llamada á conseguir, como país eminentemente productor, dada la fertilidad de su suelo.

Marruecos por su configuración geológica, tan diferente en todas sus comarcas, si ciertamente posee regiones completamente improductivas, bien puede asegurarse que predominan en él las fértiles campiñas, regadas por gran número de ríos, que solo precisarían de los modernos procedimientos culturales, para ser convertidos en verdaderos veneros de riqueza.

La gran cadena del Atlas, que atraviesa el imperio sherifiano del Sudeste al Noroeste, divídese en dos zonas; la una que dá al Atlántico y al Mediterráneo, con una vegetación bastante uniforme; la otra, que es la región seca, abrasada por el sol del Sahara.

La vertiente que mira al mar, fertilizada por innumerables ríos, de los cuales se cuentan tan importantes como el Sabú y el Umm-er-Rabiéh, es muy rica en pastos y particularmente en cereales.

Los indígenas cultivan en gran escala el trigo y la cebada, pero con procedimientos primitivos.

Así y todo, obtienen buenos rendimientos, gracias á la gran fertilidad de su suelo.

Abundan los árboles frutales, entre ellos el olivo, el naranjo y la vid.

La región regada por el Umm-er-biéh es, en cuanto á la vegetación, la más envidiable y favorecida. Allí se dan toda clase de frutas: al lado de la palmera y la higuera, el naranjo y la vid, que producen frutos de excelente calidad.

Los jardines son muy numerosos, con todo género de plantas

Fez es uno de los lugares en que más abunda el agua, disfrutando también de muy benigno clima, razón por la cual su fertilidad es grande. Allí se cultiva el cáñamo, el tabaco y otras plantas tropicales. La capital cuenta con destilerías para hacer aguardiente de trigo y de dátiles.

Los afluentes del alto Sebú riegan al Sur de Fez, jardines que propor-

cionan á la capital exquisitas frutas y legumbres, distinguiéndose por la riqueza de sus vergeles, que producen cerezas y limones en abundancia.

Mequinez, también situada en la vertiente del Sebú, posee hermosos jardines, bien cultivados, y está ondecada de bosques de olivos, y ceñida por colinas de verdura. Es el centro agrícola del imperio, y por su prosperidad regula anualmente la importancia del comercio marroquí. Y, por último, *Uazan*, la ciudad santa, que se halla igualmente circundada por olivos, encinas y alcornoques. Es, pues, el valle del Sebú, desde el punto de vista agrícola, la parte más rica del imperio.

Tenemos, por otra parte, la *tierra de Azemar*, cuya riqueza es proverbial para la cría de ganados y comercio de pieles.

El Umm-er Rebiéh atraviesa llanuras soberbias, cortadas por infinidad de arroyos, cuyas vertientes están cubiertas por nogales y olivos.

Región ésta, en la que los poblados escasean, sólo precisaría de la mano del hombre para corresponder prodigamente con el exceso de sus frutos á los afanes que se la dedicaran.

Mazagán tiene particular importancia, pues, aunque poco desarrollada la agricultura, surte, puede decirse, por completo á nuestras Canarias, de cereales, alubias y otras producciones, procedentes en su mayoría de Dukala, que tiene muy fértil campiña.

Saffi, tampoco carece de jardines, y exporta los granos de su región. Pero Marrakes, es por excelencia el punto de producción, favorecida por la regularidad de su clima. Allí se encuentran vegetales de la zona templada, al lado mismo de los frutos que se dan en las regiones tropicales.

La jardinería es la principal industria de Marakes *la roja*, y sus bellos jardines y huertas ocupan un perímetro de varias leguas.

Paraíso soñado por Aláh, sus naturales forman pueblos dedicados exclusivamente á la floricultura, asegurándose por algunos que, sólo un jardín, dentro del palacio imperial, produce un rendimiento superior á un millón de pesetas anuales.

La cifra nos parece exagerada, pero eso se dice.

Existen, en fin, otras regiones del Mogreb, como las anteriores, ricas y fértiles, pero la agricultura agoniza por sus procedimientos prehistóricos, por su rutinismo de fanáticos.

Y véase si, con la ayuda de nuestros Gobiernos, no sería más conveniente encauzar la corriente emigratoria á ese país, que brinda sus selvas vírgenes, que olerar la degradante humillación con que á diario rechazan los lejanos continentes ahitos de brazos, á nuestros hermanos que buscan allí la árdua solución al problema de la vida.

Noticias.

Por la Guardia civil de Morón, le ha sido recogida una escopeta y un reclamo de perdiz, al vecino Tomás Contreras.

Al vecino de San Esteban le ha sido recogida una escopeta, por la Guardia civil de San Esteban.

Esta tarde sería poco más de la una y media, cuando en la plaza Mayor ha disparado dos tiros contra Juan Vera, sin lograr herirle, el vecino de Deza, Félix Esteban Hernández.

Según las noticias que hemos adquirido, el Juan Vera ha declarado en una causa que se seguía por robo al Félix y no debió de favorecerle mucho cuando éste concibió la idea de vengarse en la forma que lo ha hecho.

Los proyectiles que son de una pistola del 15 no han alcanzado á Juan y han ido á incrustarse en la fachada de la Audiencia provincial.

A las dos ha ingresado Félix Esteban en la cárcel.

Para mañana martes, prepara la empresa, una función con grandes atractivos, primero el estreno del paso de comedia *A la luz de la luna*, seguirá el estreno de la sublime comedia en dos actos, última producción del insigne Benavente, titulada *Por las Nubes*. Su estreno en Madrid fué un gran acontecimiento, calificándola el público y la prensa, como una de las mejores obras de tan ilustre autor.

La compañía Montijano, la estrenó en Logroño, con éxito ruidoso, representándose cinco noches consecutivas.

Seguramente habrá un lleno.

Casino de Numancia

Para esta noche está anunciado el concierto por el violinista Angel Blanco y el pianista Cristóbal García de los Bayonas, con el programa siguiente:

Primera parte: 1.º, Leyenda, Wieniawski; 2.º, Romanza en sol, Beethoven; 3.º, El canto del Ruiseñor, Sarasate.

Segunda parte: 1.º, Rondo caprichoso, Saint Saens; 2.º, Bercense de Yocelgra, Godard; 3.º, Aires Bohemios, Sarasate.

Tercera parte: 1.º, Gavota, Gillet; 2.º, Serenata, Drda; 3.º, La Danse de las Brujas, Bazzini.

Después de una detenida visita hecha á la Abogacía del Estado de esta capital, sale esta noche para continuar su visita, el Inspector Regional D. Atanasio M.ª de la Quintana, satisfecho del estado en que se encuentra y de las atenciones que de todos ha recibido durante su breve permanencia aquí.

Le deseamos buen viaje.

Anteanoche salió para Lérica la apreciable familia del que fué abogado del Estado en esta provincia y actualmente de la de Lérica, nuestro querido amigo D. Enrique Gómez Aseña. Feliz viaje.

Se halla muy mejorado, nuestro querido compañero en la prensa el Sr. Magistral de esta I. I. Colegial D. Manuel Requejo.

En el salón de la planta baja de la sociedad de Obreros y ante la Comisión organizadora de la novillada á beneficio de la Cruz Roja y del señor Presidente y varios miembros de la Junta directiva de la Asociación en la provincia, verificose ayer á las doce el sorteo de las moñas regalo de las señoritas que presidieron el día 9 del actual mes la mencionada novillada.

Dichas moñas fueron numeradas por sorteo, correspondiendo el número 1 á la confeccionada por las señoritas Concha Ruiz y Ramona Ayllón; el número 2 á la de Consuelo García y Felisa Vicen; y el número 3 á la de Arsenia Velasco y Carmen Sanchez-Malo.

Extrajo las papeletas la niña Elena de Pedro y la suerte designó la moña número 1 para la papeleta 1.482; la número 2 para la 94 y la número 3 para la 1.465.

No sabemos todavía los nombres de los poseedores de las afortunadas papeletas los cuales procuraremos dar en el número de mañana.

En breve publicaremos la cuenta de ingresos y gastos realizados con motivo de la mencionada novillada.

Exámenes.

Psicología y Lógica.—Constancio Núñez, Sobresaliente.

Notables.—Julio Molina, Domingo Manrique, Manuel Cerrada, Aquilino Jiménez, José Luis de Lecea.

Aprobados 4.

Ciencias Físicas y Naturales (2.º curso). Sobresaliente y Matricula de honor.—Alejandro Caballero, Emilio Cardenal Moneo, Claudio González Molina.

Sobresaliente.—Miguel Ortega y Miguel Hidalgo.

Notable.—Francisco Ruiz.

Aprobados 9.

Magisterio (1.º curso). Religión y Moral é Historia Sagrada.—Sobresaliente Balbino Rebollar.

Aprobados 4.

Gramática Castellana (2.º curso).—Notable Alejandro Caballero y Emilio Cardenal Moneo.

Aprobados 8.

Geografía é Historia Universal (1.º curso).—Sobresaliente y Matricula de honor.—Bienvenido Calvo Hernández.

Aprobados 2.

Suspensos 4.

Geografía é Historia (2.º curso).—Notable Cecilio Ibañez.

Aprobados 4.

Suspensos 4.

NORMAL DE MAESTRAS

Geografía é historia (2.º Curso).—Sobresalientes.—Julia Hernández, Cecilia Aparicio, Nieves Ochoa, Luisa de Marco, Carmen Canalejo.

Notables.—Dolores Tello, Cayetana Muñoz, Carmen Yomen, Victoria Martín, Luisa Hernández.

Aprobadas 7.

Derecho y legislación (2.º curso).—Sobresalientes.—Julia Hernández, Cecilia Aparicio, Nieves Ochoa, Luisa Hernández, Luisa de Marco.

Notables.—Cayetana Muñoz, Guisela Gutiérrez, Dolores Tello, Felipa Arribas, Elvira Gonzalo, Carmen Gómez, Victoria Martín.

Aprobadas 4.

El Angel del joven piadoso.

Libro indispensable para solemnizar la primera comunión.—Contiene: Calendario perpetuo, oraciones diarias, ejercicio para la noche, consejos piadosos, rosario, Santa Misa, Sacramentos, devociones varias, evangelios de las dominicas y principales festividades, una escogida colección de cantos sagrados con música y delicados versos.—Un tomo en 8.º magníficamente editado.

Se vende en TIERRA SORIANA al precio de 1,25, 1,75 v 4 pesetas.

Por telégrafo

(De nuestro redactor corresponsal)
Madrid 23 (4 t.)
(Conferencias telegráficas de ayer)

La «Gaceta»

Publica la ley dictando condiciones para formar parte de la maestranza eventual de arsenales.

Varios nombramientos de personal en la Dirección de los Registros.

Reglas para ejecutar la disposición transitoria adjunta a la ley de Abril último respecto al impuesto de derechos reales.

Otras sobre presentación de sus cédulas personales por los perceptores de haberes del Estado.

Disponiendo que el 29 del actual se verifique en la Inspección general de Sanidad interior el sorteo de los señores que han de formar tribunal para las oposiciones a inspectores provinciales de dicho servicio.

Circular ordenando una visita de inspección a las farmacias y droguerías para perseguir la venta de específicos que afectan a la salud y moralidad públicas.

Anoche, a última hora, atravesaba por el paso a nivel, llamado de la Florida, cerca de la estación del Norte un coche que conducía a cuatro personas, un tren que realizaba maniobras arrolló al vehículo, resultando dos heridos gravísimos de los que iban en el coche y otro menos grave. El accidente se cree debido a la oscuridad que reinaba en el sitio que ocurrió.

TELEGRAMAS DE HOY

Madrid 24 (4 t.)

Diarios oficiales

La «Gaceta» publica una Real orden disponiendo la vacunación y revacunación obligatoria a todos los empleados del Estado, alumnos de las escuelas oficiales, asilados y reclusos de las cárceles, e interesando el cumplimiento de la misma obligación a las empresas industriales, centros de enseñanza, asociaciones y círculos de recreo.

Real decreto participando que la reina D.^a Victoria ha entrado el noveno mes de embarazo.

Anuncio de séptimo concurso para adquisición de máquinas compresoras de vapor para el asiento del afirmado en las carreteras del Estado.

El corcho

Una nutrida comisión de productores en corcho, en la cual figuraba el marqués de Larios, ha visitado al señor Besada para pedirle la supresión o rebaja de los derechos de exportación en un 40 por 100 *ad valorem*, en vista de la depreciación en el precio portonelada del mencionado producto.

El Sr. Besada ha prometido estudiar el asunto con interés.

El acto verificóse en el Frontón Central, ocupando la tribuna, adornada con banderas españolas, el Sr. Balparda quien disertó sobre la autonomía municipal, abogó contra la tiranía de las diputaciones y censuró el proyecto de régimen local, estimándolo injusto. Combatió el *Statu quo* en el concierto económico diciendo que mientras grava a los pobres contribuyentes, los Altos Hornos no pagan nada.

Después hubo banquete en el que se dieron vivas a la libertad y a España.

De Santander

En la plaza de toros de esta ciudad y ante un gentío inmenso se han soltado amarras al globo «Mercedes» tripulado por la Sra. Corominas. El globo se elevó a gran altura y descendió cerca del pueblo Peña Castillo.

El expresidente Castro que piseaba por las afueras recogió a la intrépida aeronauta y la condujo en su coche hasta la ciudad.

Extranjero.

Roma.—Comunican de Turín que un respetable militar llamado Bonamico (?) está seguro de que es su hijo el falso Luis Costa hallado en París.

Costa se ha escapado varias veces del hogar materno y la conducta del travieso muchacho tiene afligidos a sus padres. Estos se hallan resucitados, cuando les reintegren a su hijo, llevarlo a una casa de corrección.

El rey en Valencia

El banquete celebrado en honor al rey, en el Gran Palacio de la Exposición ha resultado espléndido. Hubo fuegos artificiales verdaderamente fastuosos.

El baile estuvo brillantísimo e hicieron pareja en el rigodón de honor, el Rey con la señora de Trenor y el señor Maura con la señora de Alzada de Valencia. A la fiesta concurrió lo más saliente de la aristocracia valenciana.

Don Alfonso fué vitoreado y salió muy satisfecho de la fiesta que se prolongó hasta muy de madrugada.

El tiempo es muy agradable.

Mitin liberal

San Sebastián.—Comunican de Eibar que se ha celebrado en aquella población el anunciado mitin liberal. El exalcalde de Bilbao Sr. Balparda, acompañado de numerosos liberales de la invicta villa, fué a Eibar en tren especial, siendo recibido por los correligionarios guipuzcoanos con mucho entusiasmo.

El estado de la reina Margarita es inquietante. Las neuralgias que padece son refractarias a todo tratamiento.

Ha mejorado en su salud el duque de Aosta.

Odessa.—Ha habido una colisión entre la policía y una partida de ladrones que preparaban un importante robo.

Los malhechores, provistos de armas que utilizaron al verse sorprendidos, hicieron frente a la policía. Esta contestó con varios disparos causando gran alarma en la población.

A uno de los ladrones se le cayó una bomba que explotó y le causó la muerte. Fueron detenidos otros varios.

Preusa de hoy

Hoy no publica fondo *El Imparcial*. *El Liberal*, titula el suyo «Contraste» y en él encomia la batalla de flores de Valencia y el homenaje a Guimerá en Barcelona, comparando estos actos con los propósitos del Gobierno.

Agrega que mientras la Nación piensa en vivir en el ideal, los Gobiernos meditan sobre lo vulgar, el estancamiento y la muerte.

El País, titula su editorial *El triunfo de Valencia*, y dice que consuela de muchas amarguras nacionales el impetuoso arranque de la gentil Valencia y entona un canto de alabanzas a la ciudad del Turia, que llama la más adorable entre todas las de España.

El Universo, dedica su primer artículo

lo a la defensa de la propaganda católica ABC, cree que el Sr. Maura, de acuerdo con los Jefes de las minorías parlamentarias, la cuestión de las elecciones provinciales y municipales.

Mencheta

Estación meteorológica del Instituto de SORIA

Observaciones efectuadas a las nueve de la mañana

Día 22 de Mayo de 1909

Altura barométrica.....	768.8
Máxima del aire a la sombra.....	23.8
Id. al sol en el vacío.....	30.8
Mínima.....	12.0
Id. con reflecto metálico.....	9.0
PSICROMETRO	
Termometro seco.....	12.8
Id. húmedo.....	17.4

VIENTO

Dirección.....	S. E.
Clase.....	Vntlna.
Recorrido en 24 horas.....	114
Estado del cielo.....	Dpdo.
Lluvia en 24 horas.....	»
Agua evaporada en 24 horas.....	4.0

ANUNCIOS

Fábrica de Gaseosas de Gonzalo Hermanos

ALMAZAN

Esta antigua y reputadísima fábrica, bien conocida en toda la provincia y sus limitrofes por la superioridad de sus productos a otros similares, tiene la satisfacción de ofrecer a su numerosa clientela y al público en general, además de las clases ya conocidas de limón, naranja y zarza, un nuevo producto de su invención llamado **MAZAGRAN ESPUMOSO**. Es el refresco carbónico de más agradable gusto, y el más higiénico de los hasta hoy conocidos.

El **MAZAGRAN** no es un producto desconocido, pero al presentarlo gaseoso ó sea saturado de ácido carbónico, hace que sea el néctar favorito de todos los refrescos.

Hállase de venta en los principales cafés de la provincia.

1. v. 31 Jul.

En el nuevo establecimiento de **ANGEL LATORRE**, Plaza Mayor, núm. 10, se sirven toda clase de almuerzos, comidas y cenas, tanto dentro de la casa como a domicilio.

Servicio completo para banquetes, bodas, etc. Precios módicos. 31 My.

María Ll. Delgado.

MODISTA DE SOMBREROS

Acaba de llegar de Madrid a esta población, con un elegante y variado surtido para todas las clases y edades, donde permanecerá por espacio de tres días, en los cuales se dedicará a la venta y a toda clase de arreglos. Se hospeda en la Fonda de D. Victoriano Marco.

AMA DE CRIA con leche fresca y abundante, desea criar en su casa. Dirigirse a Blas Jiménez, en Bliccos.

Anuncio.—Desde el día 1.º de Junio, saldrá para los Baños de Arnedillo un coche diario, según costumbre de años anteriores.

Juan García y García, tratante en gaceta, vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población a precios económicos al contado y fiado. Numanzia, número 53. Soria. 12 Ja.

VIUDA DE BALLESTEROS E HIJOS

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisoños, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. etc.

Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nacar, todo en cabello, a precios sumamente económicos.

También se ajuilan pelucas, barbas y dorsos para teatros y disfraces. Compra y venta de cabello.

Marqués del Vadillo, 2. Soria

PELUQUERIA ARTISTICA E HIGIENICA

Desinfección antiséptica

Facturas para acompañar los pliegos

de franquicia, en papel satinado, modelo oficial, a 50 céntimos el 100.

De venta en la papelería TIERRA SORIANA.

¡ROBERTO!

por don Godofredo Escribano

NOVISIMO METODO DE LECTURA

Supera por su brevedad y sencillez a todos los conocidos.

Consta de dos partes. Primera: 10 céntimos. Segunda: 20 céntimos.

CONSULTORIO MEDICO-QUIRURGICO

Rayos X.—Electroterapia.—Inhalaciones de ozono,

conforme a los últimos adelantos científicos DE

ANDRES RUIZ GARCÍA

ALMAZAN

Gran premio de S. M. la Reina Regente

Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la matriz y operaciones de Cirujía general.

reflexionar en las consecuencias funestas de comprometerme con ligereza; pero estoy comprometido y debo cumplirla. Haré un esfuerzo; procuraré imitar a Roque. Me venceré a mí mismo y confesaré mi falta. Acaso el obrar tan ingenuamente, declarando con sinceridad mi mal proceder para con Fanny, me abra las puertas de su corazón. ¡Quién sabe! La mujer es caprichosa, y un rasgo de un hombre basta para hacerse aborrecer ó amar. Quizá me sirva de disculpa para con ella el vehemente cariño que le profeso; quizá crea que el exceso de mi pasión desleñada me ha hecho vengativo y me ha arrastrado hasta mancillar su honor. Quizá crea todo esto, que si enteramente no me disculpa, atenúa la gravedad de mi falta. Si ella cree que mi ruín proceder dimana de un exceso de amor, me perdonará y me amará acaso. Verdad es que si Fanny cree esto, Fanny cree la verdad. ¡Mi pasión sin límites desatendida, mi amor propio soberbio y ofendido, los celos que se apoderaron de mi corazón y la rabia que se infiltró en mi

impuso, como condición de conservarla, que había de ofrecer la mano de esposo a la mujer que amaba, y que con indisculpable ligereza quiso difamar en un sitio público, arrastrado por el amor propio humillado y por el despecho que sentía.

La conducta de Roque de Lara aparecía a los ojos de Emilio superior a la condición humana, débil y mezquina casi siempre.

La generosidad de su contrario le admiraba; y comparando el proceder de éste con el suyo, su rostro se encendía con las tintas del rubor.

Si Fanny le correspondiera, y la condición de Emilio para conservar la vida consistiera en ir a pedirla por esposa, hondas meditaciones no le abrumarían en este momento; una senda fácil y expedita le conduciría al logro de sus deseos, al alcance de su felicidad; pero imponerle por condición confesarle que por verse desairado quiso empañar su honra y la calumnió públicamente; confesarle haberse arrepentido de cometer tan inicua acción, y ofrecerse esposo suyo en desagravio de su

Pedro Ramon, **ORTOPEDICO-ESPECIALISTA**
 (aficciones abdominales exclusivamente, primero y unico)
Alivio, retencion y curacion de las hernias (quebraduras) y relajaciones; abultamiento y descenso del vientre, dislocaciones de las visceras abdominales y uterinas, dolores lumbo-abdominales, etc. etc.

Con el privilegiado método Ramon quedó, hace ya años, resuelto el difícil problema del tratamiento radical, *no operatorio y sin molestia alguna*, de las hernias (quebraduras) y dislocaciones uterinas. Categórica afirmación suscrita, oficialmente, por las corporaciones científicas, confirmada por miles de éxitos notables y dictámenes de elogio de la Real de Medicina y Cirujía. Los clientes del especialista Ramon olvidan pronto la dolencia: optan, *a voluntad*, por el alivio y retención absoluta, ó por la curación radical, *obliteración del anillo*, con aquella confianza que inspiran laudatorios hechos. Folleto gratis. Despacho: CARMEN, 38, 1.º, BARCELONA.

Si un día las Academias de Medicina y Cirujía, la Real de Madrid inclusive, con laudatorios dictámenes por unanimidad dispensados á notabilísimas creaciones del ortopédico-especialista D. Pedro Ramon, fueron faro luminoso que guió al paciente por la senda donde había de encontrar el deseado bien, hoy, los médicos todos, colaboran á tan altos fines para que á todas partes y á todos los individuos llegue, con la mayor comodidad y economía, el verdadero remedio; poniendo coto á ciertos abusos de viajeros titulados ortopedistas ó médico-ortopedistas de que son víctimas los herniados y las señoras que sufren afecciones en la región abdominal.

Los pacientes de ambos sexos y todas edades que sufren hernias (quebraduras) y relajaciones; las señoras que sufren abultamiento ó descenso del vientre, dislocaciones de las visceras abdominales y uterinas ó dolores lumbo-abdominales, se verán libres de molestias, sufrimientos y peligros usando las privilegiadas especialidades Ramon; y á este fin, los de Soria y su provincia acudirán á este despacho ó al ilustrado Farmacéutico, peritísimo en las especialidades Ramon.

Dr. D. José Morales. Les recibirá de 11 á 1 de la mañana.
Collado, 6.-SORIA

FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA
 DE
CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Acaña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.

BATERIA DE COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCIÓN de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias ó en finidad de artículos que no se detallan por no molestar.

Armas de todas clases y artículos de caza.

EXPLOSIVOS.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fíjase bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios.

Pedid en Soria, en casa de Antonio Canalejo.
 Collado, núm. 47.—**ULTRAMARINOS**
Los exquisitos chocolates
 DE LA VERDADERA MARCA DE LA VIRGEN DEL CARMEN
 Fábrica movida por Electro-Motores,
 establecida en Valladolid, de R. Martín y Tejedor.
Venta exclusiva, Collado, 47, Soria.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL
 Compañía de Seguros reunidos.
 Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.
 41 AÑOS DE EXISTENCIA
SEGUROS CONTRA LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS.
 Subdirector en Soria D. Rafael Arjona, Plaza de Aceña (antes Herradores), número 15.

Nuevo establecimiento de tejidos del Reino y Extranjero **A. SANCHEZ**
 Gran surtido para la temporada de verano.
Trasladado al Collado, 67, Soria
 (JUNTO A CASA VICEN)

Casa editorial de Antonino Romero
 Calle de Preciados, núm. 23.—Madrid.
 Obras de Don Enrique Pérez Escrich.

ediciones ilustradas con láminas al cromo tiradas á diez colores.

La mujer adúltera.—Dos tomos en 4.º, 14,50 pesetas en rústica, y 18 encuadernados con elegantes tapas de tela.

La Calumnia.—Dos tomos en 4.º, 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.

La Esposa mártir.—Dos tomos en 4.º, 17 pesetas en rústica, y 20 encuadernados con elegantes tapas de tela.

El Cura de Aldea.—Dos tomos en 4.º, 11'50 pesetas en rústica, y 15 encuadernados con elegantes tapas.

La Caridad cristiana.—Dos tomos en 4.º, 12'50 pesetas en rústica, y 16 encuadernados con elegantes tapas.

El Mártir del Gólgota.—Dos tomos en 4.º, 13'50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.

Las Redes del amor.—Dos tomos en 4.º, 16'50 pesetas en rústica y 20 encuadernados, con elegantes tapas de tela.

También se admiten suscripciones por cuadernos semanales de 32 páginas, al precio de 25 céntimos cada uno.

Descuento del 30 por 100 á los suscriptores á TIERRA SORIANA que adquieran esta en Administración

EL SALAMANQUINO
Santiago Gutiérrez,
 Constructor y montador de molinos,
Se ha trasladado á San Lorenzo, 2, SORIA
 Donde ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias belgas, rodeznos, saetines, malacates, etc. Se funde el bronce, se tornean árboles y se hace toda clase de trabajos de torno. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua, piedras francesas de la Ferté y Dordogne.

Las obras se hacen á precios convencionales y á jornales, éstos á seis pesetas por día y manutención, y para los viajes se cobran sólo los gastos.

El Gallo
Emilio Alba.
 (Badajoz).
 Especialidad en cafés tostados que se recomiendan por sí, una vez probados.
 De venta en casa de **Antonio Canalejo**
 Collado, 47, Soria.

“LA MADRILENA,”
 GRAN COMERCIO DE COLONIALES
 DE
Vicente García.
 (Sucesor de Nicolás Gomez.)
 Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.
¡El derrochel ¡Ganga verdad!

En esta tienda hay grandes existencias de botellas de Jerez, de las mejores marcas, desde 1,45 pesetas. Ron escarchado y aguardiente desde 1,85, y licores de varias clases y mareas á 1,60 pesetas botella.

Cran rebaja en todos los géneros.

«LA MADRILENA»
 Vicente García, (Antes Nicolás Gomez.)
 Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

HOSPEDERÍA
 DE
JOSÉ ZÚNIGA
 Habitaciones independientes y luz eléctrica. Servicio de un mozo á las estaciones.—ALMAZAN.

¡OJO!
A precios de liquidación
LA EQUIDAD
 15, LA EQUIDAD, 15.

En este acreditado establecimiento se venden, á precios de liquidación, toda clase de vajilla, loza, cristal, porcelana, cubiertos, cuclillos, jabones de tocador é infinidad de artículos.

LA EQUIDAD.—Plaza de Aceña, 15.

714 EL CURA DE ALDEA

fama perdida, esto era lo que no se atrevía á decir, lo que martirizaba su orgullo de hombre y repugnaba á su dignidad de caballero.

El hombre nunca se atreve á confesar sus errores; propenso á seguir los malos instintos del corazón, se deja conducir por ellos, muchas veces á sabiendas, pero carece de valor para decir la verdad y retractarse de sus propios errores.

Si el arrepentimiento no tuviese por base el declararse culpable, muchos hombres se arrepentirían; pero confesar la ofensa solicitando el perdón, buscando el medio de reparar el daño, esto era superior á las fuerzas de Emilio Fuertes, y aun á las de muchísimos hombres. El maldito orgullo humano no quiere nunca equivocarse, y hace siempre alarde de dignidad.

—¡Nunca me atreveré!—pensaba Emilio, hijo en su idea.—¡Eso sería indigno de mí! ¡Decir á Fanny que he tratado de manchar su honor! ¡Oh! ¡Eso no se confiesa nunca! ¡Para eso se necesita mucho valor! ¡No puedo soportar tan grande humillada indignada de Fanny me

EL CURA DE ALDEA 715

acusaría en silencio de mi acción bochornosa; y reconocerme criminal ante ella, me avergonzaría y me rebajaría á sus ojos. ¡Nunca recogeré ese jarro de agua! ¡Prefiero perder la existencia cien veces! Roque es superior á todos los hombres que he conocido; le admiro, pero no puedo imitarle. Carezco de esa fuerza de voluntad que eleva sobre el vulgo de las gentes á las personas que la poseen; y, sin embargo... es preciso que la tenga ó que pierda la vida. Mi vida ya no es mía; aliento por la generosidad de mi adversario; si quiero continuar perteneciendo al número de los vivientes, es indispensable que confiese mi falta á Fanny, que me humille, que parezca pequeño, y que mi pequeñez engrandezca la figura, ya gigantesca, de Roque, para que ella, que no me cabe duda que le ama, le quiera hasta la idolatría. ¡Oh! ¡Eso jamás! ¡Prefiero morir cien veces! ¡Mi vida es de Roque! ¡Que se apodere de ella cuando quiera! Pero ¡si tampoco me queda este recurso! ¡Si he consentido en cumplir esa condición! He empeñado mi palabra sin

EL PRACTICON
Tratado completo de cocina al alcance de todos y aprovechamientos de sobras,

contiene las fórmulas propias y exclusivas del autor para la confección de salsas, sopas, potajes, salsas, guisados, netraeos, asados, fritos, entremeses, postres y pastelería, y algunas buenas recetas de aficionados doctos y de nuestros cocineros antiguos y modernos.

APENDICE
 que comprende el arte para el mejor aprovechamiento de las sobras, las reglas para el servicio de una mesa y el modo de trinchar y comer los manjares, por

ANGEL MURO

Consta de un tomo en 4.º (22 por 14, de 1.040 páginas con 240 grabados, y sin embargo de su gran volumen y excelente papel satinado, su precio en rústica es solamente cinco pesetas.

Encuadernado en tela, con lomo en badana imitación chagrin, siete pesetas.

Librería de A. Romero, Preciados, 22, Madrid.